

# EL SOCIALISTA

ORGANO DEL PARTIDO OBRERO

SUSCRIPCIÓN POR TRIMESTRE: *España*, 1 peseta; *Ultramar*, 1,25; *Portugal*, 1,30; *Otros países*, 1,75. VENTA: Paquete de 30 números, una peseta. Los pagos se efectuarán en libranzas del Giro Mutuo ó en letras de fácil cobro. No se servirá ninguna suscripción cuyo pago no se hubiere efectuado.

APARECERÁ LOS VIERNES

REDACCION Y ADMINISTRACION, BERNAN CORTES, 8. PIAL.

Horas de oficina: de ocho á diez de la noche.

Las suscripciones se reciben: en Madrid, en la Administración, y en provincias, en el domicilio de los correspondientes del periódico ó dirigiéndose directamente al Administrador. La correspondencia de Redacción, á nombre de Pablo Iglesias; la de Administración, al de Juan José Morato.

## LA JORNADA DE 1º DE MAYO

Trabajadores:

Aunque acto pacífico y legal, la manifestación obrera de mayo es un rudo golpe contra el régimen burgués ó capitalista.

Con él, á la par que conseguiremos la jornada legal de ocho horas y todas las demás medidas que comprende la legislación protectora del trabajo acordada en el Congreso socialista internacional de París, lograremos despertar el espíritu de clase en muchos hermanos nuestros, traerlos al campo donde se pelea por sus intereses, excitar su actividad, darles la organización que necesitan y hacer de ellos aguerridos soldados de la Revolución proletaria.

El primer golpe, dado en mayo del año pasado, produjo magníficos resultados á la causa de la emancipación obrera.

El que vamos á dar dentro de poco debe producirlos todavía mejores.

Preparémonos de aquí allá, y que todos los que conozcan las causas de su esclavitud económica, todos los que ansien ser verdaderamente libres y todos los que no se resignen á ver pasar á manos ajenas el fruto de su trabajo, se dispongan á ocupar su puesto en acto tan solemne.

El Partido Socialista Obrero español ha acordado que se verifique el día 1.º en todas las localidades donde sea posible, y en las que no, el domingo inmediato; mas todas debemos esforzarnos porque la manifestación se realice el primer día de mayo.

¡Compañeros! A trabajar cuanto podamos porque el segundo golpe que descargue el proletariado internacional sobre la casta explotadora resienta hondamente el organismo de ésta.

## LA SEMANA BURGUESA

Ante todo hagamos constar, para mortificación de los impíos, que las solemnidades de Semana Santa no han carecido este año de su tradicional esplendor.

Sermones á porrillo, lavatorio simbólico de pies de mendigos más ó menos auténticos, mucha gente de buena ropa pretextando visitar monumentos para lucirla, romería á la Cara de Dios de la que algunos devotos regresan con *pitimas* del amflico, procesión de santos, sayones y demás adminículos...

Y todo esto en medio del mayor recogimiento, sin que el mundanal ruido de coches y carromatos turbara ni un momento el consolador espectáculo de unión religiosa que en tales días ofrece la capital de España.

¡Y habrá todavía quien sostenga que ha sufrido quebranto la fe de nuestros mayores!

No, no hay quien tal crea.

Porque aunque fuera posible suprimir de un golpe el presupuesto de cultos, y que el alcalde permitiera circular los carruajes y el gobernador dejara funcionar los teatros y la plaza de toros, tal arraigo tienen en esta tierra los sentimientos católicos, que ni las iglesias se cerrarían ni dejarían de estar llenas de fieles, ni habría quien osara posar sus pecadoras carnes en un vehículo, ni mucho menos quien profanara tan santos días yendo á Eslava á recrearse con las desnudeces de *Los Dioses del Olimpo*, ó al circo taurino á aplaudir á *Guerrita*.

Pero, por si acaso, bien está no someter las venerandas costumbres á tan peligrosa prueba.

Sobre todo cuando la burguesía está tan necesitada de reanimar la ficción religiosa.

¡Buenos están los tiempos para desechar tales ficciones!

¡Cuando á la invasión del socialismo — que es la herejía más peligrosa que se ha conocido — precisa oponer todos los medios coercitivos, incluso el que

ejerce la *guardia negra* sobre las conciencias de las gentes sencillas!

Díganlo si no los trabajadores de Villanueva y Geltrú, donde, para que no caigan en la tentación de aceptar las doctrinas socialistas, los curas se desatan desde el púlpito en anatemas contra tales ideas, se desgañitan calificándolas de diabólicas, y hasta obsecúan con impropiedades evangélicas á los que las profesan. En cambio, si son buenos creyentes, mansos y temerosos de Dios, les prometen hacerlos felices por medio de una asociación de patronos y obreros; único medio, según la palabra honrada del obispo de la diócesis en reciente carta pastoral, de resolver los conflictos sociales.

Y si esto no fuera bastante, citaremos otro caso: el del pueblo de La Barga, de la zona minera de Vizcaya, donde un sacerdote, llamado D. Jacinto *el Tuerto*, no se contenta con amenazar á los socialistas con el fuego eterno, sino con algo menos problemático, con el presidio... terrenal.

Pero los trabajadores, comprendiendo que el pobre *páter* de algún modo se ha de ganar los garbanzos, se ríen de las amenazas del señor de *Tuerto* y de los burgueses que le azuzan, y cada vez ingresan en mayor número en el Partido Socialista.

Y ahora echemos unos parrafillos sobre el Congreso anarquista, por mal nombre llamado *amplio* y por modestia sin duda de sus manipuladores.

Lo cual ha dado motivo á que la Prensa, que suele hablar con ligereza de estos asuntos, incurra en error lamentable calificándole de socialista.

Y nosotros, que no queremos cargar con *glorias* ajenas, debemos poner la verdad en su punto consignando que el tal Congreso ha sido anarquista por sus cuatro costados.

Anarquistas sus iniciadores, anarquista la mayoría de los delegados, anarquistas los acuerdos tomados, y anarquistas, sobre todo, los procedimientos puestos en práctica para preparar el éxito.

Éxito pirotécnico, pero éxito al fin.

Conque para otra vez fíjense más los periodistas: las cosas del anarquismo no se parecen á las del socialismo; por la forma y por el fondo pueden confundirse mejor con las de la burguesía.

Quedamos en que conviene saber *distinguir*.

Para no ignorar que los socialistas, cuan o realizan cualquier acto, no adoptan motes ni caretas, sino que muestran su nombre y su cara, para que nadie se llame á engaño y para afrontar peligros si los hay.

Ni apelan á la tramoya de cierta opereta bufa para simular ejércitos de delegados.

Ni, siendo éstos 84, dicen, como *La Anarquía*, que el Manifiesto fué aprobado por 122 de los 135... que no había.

Ni se ufanan, como hace el mismo periódico, con los aplausos del público, cuando éste, congregado por el procedimiento genuinamente burgués de repartir billetes personales, se compone de amigos de *la casa* y de enemigos declarados de la minoría.

Ni, aun suponiendo que los socialistas hubieran adoptado dicho procedimiento, habrían llegado al *colmo* de negar entradas á algunos representantes de las Sociedades de Madrid, mientras los republicanos disponían de ellas á puñados.

Y si entramos en otro orden de ideas, encontraremos aun más esenciales diferencias.

Tal como la de que en un Congreso socialista no habría sido posible — porque la seriedad de sus miembros no lo hubiera consentido — que alzara la voz exigiendo la jornada de ocho horas para que todos los trabajadores coman, quien es señalado por todos los de su oficio por ocupar dos plazas regularitas cuando muchos se mueren de hambre; y esto lo hace con la mayor frescura el anarquista director de *La Anarquía*.

Ni tampoco hubiera levantado el gallo otro con-

cienzudo anarquista, muy conocido en Tetuán de Chamartín, que trina contra todo lo que huele á Estado, y en cuanto olfatea algo que pueda chuparle, allá va él armado de recomendaciones burguesas.

Repetimos, pues, que no vale confundir.

Y para que en todo haya diferencias, conviene advertir que los socialistas, que étnicamente han sido acusados por los anarquistas de dividir á la clase trabajadora, se avergonzarían de apelar, como por odio ruin hacen los anarquistas, al recurso de reunir media docena de albañiles para que se pongan enfrente de la Sociedad de su oficio, incurriendo en la contradicción ridícula de tronar contra toda organización y tratar á última hora de formar Secciones.

Dando motivo á que los burgueses se ríen al saber que esa media docena ha acordado cotizar diez céntimos semanales para la huelga general... ó para la Revolución social, como dicen los *organizadores*.

Dice *La Anarquía* en la segunda plana:

Presenciaron la sesión el Sr. Azcárate y algunos individuos de la Comisión de Reformas sociales.

El mismo periódico, en la tercera plana:

Se nos ha dicho que algunos individuos de la amorfa Comisión de Reformas sociales asistieron á la primera sesión celebrada por el Congreso amplio.

No lo creemos, puesto que estos días no ha ocurrido ningún suicidio.

La contradicción aquí es lo de menos: es cosa corriente en la familia.

Lo chusco está en que esos *inflamables* revolucionarios lo primero de que se cuidaron fué de enviar un palco á la susodicha Comisión *amorfa*, y otro al gobernador de la provincia.

Cosa que no hubieran hecho nunca los socialistas.

Y respecto á lo del *suicidio*, no había motivo para tanto: al contrario, no había más que ver — como nosotros la vimos — la cara placentera y alborozada del Sr. Azcárate, para comprender que la burguesía, de la que es uno de sus más conspicuos abogados, no tenía nada que temer por lo que allí se trataba.

Si resultara suicidio, sería el del proletariado.

El payaso — ó si se quiere *Bartolo* — de *La Anarquía* hace notar que *La Época* elogia á nuestro amigo Iglesias, y que él se avergonzaría (!) si se viera en ese caso.

Y todo porque el diario conservador, atendiendo á los intereses de su partido y olvidando los fundamentales de la burguesía, protesta contra el acuerdo de la huelga.

Pero es el caso que el periódico del Sr. Pi y Margall, *El Nuevo Régimen*, también elogia las ideas mantenidas por los socialistas.

Conque váyase lo uno por lo otro.

Es decir, que no sale la consecuencia y que nos tienen sin cuidado los aplausos y las censuras de los burgueses de todos los matices.

En cambio, algo significa que aplaudan á los partidarios de la huelga ciertos órganos de los que andan buscando quien les saque las castañas del fuego

*La Anarquía* ha dado un gran golpe.

Ha publicado el remitido de nuestro amigo Salis nas con todas sus faltas gramaticales.

¡Adiós, académico!

Era lo único que te faltaba para que los trabajadores te acabaran de conocer y se compadecieran de tu *advoica* pedantería.

## HOMENAJE A LA COMMUNE

### LA ARBOLEDA

19 de marzo de 1891.

El 18 por la noche solemnizó esta Agrupación con un *meeting*, en uno de los locales más amplios de esta

populosa barriada, el vigésimo aniversario de la *Commune* de París.

Dicha reunión comenzó a las siete y treinta de la noche, siendo materialmente imposible penetrar en el punto citado media hora antes de dar principio a la velada, á causa de la numerosa concurrencia de trabajadores que asistía al acto.

Abrió la sesión el compañero Varela manifestando en breves frases el objeto de la reunión, haciendo después uso de la palabra los compañeros Cantarero, Alonso, Tarancón é Izquierdo, brindando todos por la *Commune* de París y por la Revolución social.

El compañero presidente resumió los brindis, pronunciando un discurso en el que explicó las causas á que obedeció aquel movimiento del proletariado francés y que conmemora todo el mundo trabajador como una de las etapas más brillantes en el camino de las reivindicaciones proletarias, dedicando sentidas frases á los héroes de aquella gloriosa jornada, que santificaron con su sangre derramada en defensa de la verdadera causa del pueblo, terminando con un viva la *Commune* de París y otro dado á la Revolución social, que fué calurosamente contestado.

Durante toda la reunión reinó el orden más completo.—*El corresponsal.*

## LA BARGA

19 de marzo de 1891.

Reunidos anoche para conmemorar el vigésimo aniversario de la *Commune* cuantos formamos la Agrupación socialista de este punto, dedicamos todos un cariñoso recuerdo á los que el 18 de marzo de 1871 se apoderaron en la capital de Francia del Poder político, afirmamos nuestro decidido propósito de trabajar sin descanso por las ideas emancipadoras é hicimos votos por que triunfe lo antes posible la Revolución proletaria.—*El corresponsal.*

## MATARÓ

19 de marzo de 1891.

Esta Agrupación acaba de dar otra muestra de su vitalidad y de las generales simpatías con que cuenta entre todos los trabajadores de la población.

En la noche de ayer, el local del Centro de nuestro partido vióse invadido por multitud de compañeros de ambos sexos, deseosos de presenciar la velada con que se había acordado honrar la memoria de la proclamación de la *Commune* de París, cuyo vigésimo aniversario celebra todo el mundo trabajador.

El acto á que me refiero fué verdaderamente notable. Después de leída una comunicación de la Agrupación de Bilbao, los compañeros Faya, Gómez, Ramos, Castro, Casabella, Lloveras, Costa, Serrano y Oriols leyeron composiciones y pronunciaron discursos alusivos á la célebre fecha y á los heroicos hechos conmemorados, resaltando en las palabras pronunciadas y en las muestras de adhesión con que eran acogidas por el público el entusiasmo que inspiraba á todos y su deseo de ser dignos sucesores y vengadores, cuando la ocasión llegue, de los mártires que inmóla la burguesía en aquella magnífica epopeya. Varios compañeros amenizaron el acto con escogidas piezas musicales, y un compañero francés, que se hallaba accidentalmente en esta localidad, cantó la *Marsellesa de los Trabajadores*, siendo todos muy aplaudidos.

Os refiero tan sólo en extracto lo ocurrido en esta reunión, atendiendo á la escasez de espacio con que, por las muchas reseñas semejantes que habréis de publicar, contará nuestro periódico.

En esta población cada día es mayor el progreso de nuestras ideas.—*El corresponsal.*

## MÁLAGA

20 de marzo de 1891.

La Agrupación socialista malagueña celebró el vigésimo aniversario de la *Commune* de París con una velada, á la que asistieron muchos trabajadores.

Inauguró el acto el compañero Galo con un sencillo y elocuente preámbulo, explicando el objeto de la reunión y dedicando un recuerdo á los héroes de aquella jornada. Siguióle el compañero Valenzuela, quien en lucido período detalló la historia del movimiento comunista, demostrando que la lucha de clases es la que siempre ha movido á la Humanidad hacia el progreso. Estas palabras fueron acogidas con nutridos aplausos.

El compañero Gil, con gran copia de datos, demostró lo que puede ser la clase obrera cuando cuenta con la organización necesaria para luchar ventajosamente contra sus explotadores; con este motivo indicó los beneficios que podemos obtener haciendo que la manifestación de 1.º de mayo sea tan pacífica como imponente, y terminó dando un viva á la *Commune* y á los mártires del trabajo.

Habló luego el compañero Guerrero, quien brindó por todos los obreros del mundo que en aquel mismo instante conmemoraban en todos los ámbitos de la Tierra igual acontecimiento, diciendo que este hecho era el más solemne mentís á las palabras de Thiers, «¡La *Commune* ha muerto!», pues todos los pechos obreros repetían el mismo ¡Viva la *Commune*!

Hablaron después los compañeros Samo, López y Muñoz, todos los cuales hicieron resaltar la importancia que aquella memorable jornada ha tenido para los trabajadores. Después de leerse una carta del compañero Mesa adhiriéndose al acto y excusando su asistencia por motivos de salud, y una sentida poesía del compañero Moyano, puso fin á los discursos nuestro amigo Salinas, quien comenzó haciendo constar la satisfacción que sentía al ver congregados en aquel acto á tantos

trabajadores, deduciendo de aquí que hoy ya éstos acuden sólo adonde los llaman sus verdaderos intereses y quieren emanciparse por sí mismos; «mas como las transformaciones sociales no se efectúan—dijo—por la razón que les asiste, sino por la fuerza que las acompaña, cuando en no lejano día esas fuerzas estén reconcentradas, entonces la burguesía nos rendirá cuanta de la sangre de nuestros hermanos, vilmente derramada en las calles de París.»

Terminó el compañero Salinas recomendando á los obreros que á las palabras de la burguesía «¡La *Commune* ha muerto!» respondan ellos con un energético ¡Viva la *Commune*!

Este viva fué calurosamente contestado por la numerosa concurrencia que asistió á la reunión, la cual se disolvió á las doce de la noche.—*El corresponsal.*

## SANTANDER

20 de marzo de 1891.

El banquete celebrado en esta localidad por la Agrupación del Partido resultó solemne y animado.

Después de una modesta comida, durante la cual reinó la más sincera fraternidad, inició los brindis nuestro correligionario Alvaro Ortiz, que presidía la mesa, siguiéndole en el uso de la palabra los compañeros Martín, Ceballos, Pérez (Domingo), Hernández, Pis, Pascual, González (Antolin), Gutiérrez (Calixto), Sebastián y no recuerdo si alguno más, haciendo el resumen el compañero presidente.

En los brindis, que fueron todos muy aplaudidos, se puso de relieve una vez más la importancia del triunfo obtenido por los héroes de la *Commune* el 18 de marzo de 1871 y la conveniencia de que los trabajadores estrechen cada vez más sus vínculos para dar la batalla final á la burguesía.

Habiendo resultado cuatro pesetas excedentes de los gastos de la comida, los concurrentes acordaron destinarlas á los huelguistas del Alto Llobregat.

Un detalle que merece consignarse. El delegado de la autoridad que asistió al banquete se acercó á la esposa del dueño del café en que el acto se celebraba, y le dijo:

—Yo no sé cómo ustedes consienten en prestar sus servicios á esta clase de reuniones, porque nada debe de ganar con ellos el crédito del establecimiento.

—Tenga usted en cuenta—le respondió la citada señora—que muchos de los comensales son parroquianos del café.

—En ese caso—dijo el delegado, comprendiendo, sin duda, que se había metido en camisa de once varas—no tengo nada que manifestar.—*El corresponsal.*

(La falta de espacio nos obliga á aplazar la publicación de otras reseñas.)

## LA OPINIÓN OBRERA

POBRE

### LA MANIFESTACIÓN DE MAYO Y LA HUELGA GENERAL

III

Aun admitiendo que por medio de la huelga general fuera posible establecer en todos los oficios la jornada de ocho horas, la fuerza de las Sociedades de resistencia al presente no es, ni con mucho, capaz de conseguir tan importante resultado.

Demostremoslo con datos.

*Estados Unidos.*—Este es uno de los países donde la organización obrera tiene más fuerza. La de los Caballeros del Trabajo es poderosa, y no lo es menos la de la Federación Americana del Trabajo. Hay muchos oficios que tienen ya organización nacional, pero otros, en bastante número, no cuentan con ella, y algunos ni local la tienen. En la huelga general de 1886 tomaron parte más de 500.000 individuos, y aunque el número de los organizados es mucho mayor ahora, comparado con el total de obreros que hay en este país, no es lo suficientemente grande para arrancar por medio de una huelga ocho horas de jornada para todos los oficios.

Los obreros norteamericanos no sólo han reconocido con su acuerdo del Congreso de San Luis que dicha jornada únicamente puede alcanzarse arrancándosela al Estado, sino que además entienden que para que un oficio bien organizado la alcance por medio de la huelga necesita la decidida ayuda de los demás oficios asociados. Así, el año pasado acordaron apoyar las demás organizaciones á los carpinteros para que éstos lograsen la referida jornada, y el año actual han resuelto en el Congreso de Detroit sostener á los mineros con igual objeto. No de otro modo hubieran podido contar éstos con cinco millones de pesetas para la huelga que intentan llevar á cabo.

*República Argentina.*—Apenas nacido en esta nación el movimiento obrero, ni es extraño que haya pocas Sociedades de resistencia, ni menos aún que no se conozca ninguna Federación de oficio.

De los otros países de América sólo hemos de decir que son muy contadas las Sociedades de resistencia que hay en ellos.

*Grecia.*—La nación que ha llenado la Historia con sus hechos apenas tiene organizaciones obreras.

*Rumanía.*—Ocurrele á este país poco más ó menos lo que al anterior. Son pocas las Sociedades de resistencia que hay en él, y de corta fecha.

*Suecia y Noruega.*—En estas naciones hay algunas más, pero sólo cuentan con una Federación de oficio: la de Tipógrafos.

*Holanda.*—Aquí las Sociedades de resistencia son en mayor número, pero les falta mucho para tener una mediana organización. Federaciones nacionales de oficio cuentanse muy pocas.

*Dinamarca.*—Los obreros daneses tienen bastantes Sociedades de carácter resistente y han alcanzado muchos resultados por medio de la huelga; mas sobre que el número de los obreros asociados es muy inferior al de los no asociados, en la actualidad halláanse casi exhaustos de recursos por haber tenido que sostener durante largo tiempo á los albañiles de Copenhague en lucha con una coalición patronal.

*Inglaterra.*—Respecto á organizaciones obreras, ni no el primero, ocupa este país el segundo lugar. Tiene oficios soberbiamente organizados y verdaderamente poderosos, y el Congreso de Liverpool, donde estaban representados millón y medio de obreros, dice mejor que nada el desarrollo que han tenido allí las Sociedades de resistencia. Pero ese millón y medio de obreros y algunos miles más que militan en las filas de la Asociación forman un número relativamente pequeño comparado con el de los que no figuran en ella. Por otra parte, enfrente de las grandes organizaciones obreras inglesas acabau de levantarse organizaciones patronales de mucho poder que han hecho fracasar las últimas huelgas, y mientras aquéllas se robustecen y preparan para contrarrestar las de los patronos ha de transcurrir algún tiempo.

Al acordar el Congreso de Liverpool que la jornada de ocho horas sólo ha de alcanzarse por la vía legislativa, ha reconocido que el poder de las Sociedades de resistencia nunca obtendrá tal resultado de un modo general.

*Belgica.*—Como país industrial, cuenta con muchas Sociedades obreras, pero, como en las naciones de más movimiento proletario, el número de trabajadores asociados es exiguo para efectuar una huelga general. Algunos oficios, como los Tipógrafos, Obreros en metales y Mineros, están federados nacionalmente; mas la mayoría de los ramos asociados no se encuentra en igual caso.

*Alemania.*—Aquí también abundan los oficios organizados, si bien hay pocos que lo estén nacionalmente á causa de las dificultades y trabas que les han puesto los Gobiernos, principalmente los que han existido en tiempo de Bismarck. Lo mismo que en los demás países, los obreros no asociados ascienden á un número crecido, y además las Sociedades de resistencia están hoy escasas de recursos por haber tenido que atender al sostenimiento de los trabajadores de Hamburgo, los cuales, por haber hecho fiesta el 1.º de mayo del año pasado fueron echados á la calle por los patronos.

*Austria.*—El movimiento obrero no es tan importante como en Alemania, y ya por esto, y sobre todo por haberle puesto las autoridades iguales ó mayores trabas que al de esta nación, la mayor parte de las Sociedades de resistencia han vivido aisladamente. De poco tiempo acá nótese en ellas un movimiento de concentración.

*Hungria.*—La situación y los progresos del movimiento obrero húngaro seméjase bastante al de Austria.

*Francia.*—Cuéntanse en esta nación muchas Sociedades de resistencia, pero ni están muy nutridas, ni la mayoría de ellas se encuentran federadas nacionalmente. La Federación más perfecta es la de Tipógrafos: la de Mineros acaba de constituirse; la de Marineros y Obreros de los puertos lo mismo, y aunque son de más antigua fecha las de Sombrereros, Cocineros y Vidrieros, no están muy abundantes de personal. Existen otras Federaciones, pero solamente con carácter regional ó comarcal.

*Italia.*—El movimiento obrero italiano parécese mucho al de Francia: hay gran número de organizaciones locales, pero apenas existen Federaciones nacionales. Los trabajadores del campo, que se hallan quizá en peores condiciones que los de los otros países, tienen muy poca organización.

*Suiza.*—Lo mismo en la Alemana que en la Francesa las organizaciones obreras no escasean, dada la población que tiene este país; sin embargo, las fuerzas asociadas son muy insuficientes para intentar con éxito una huelga general. El dato que más justifica esto es el haber aconsejado el Congreso de Zurich, verificado recientemente, que las Sociedades de resistencia deben estar hoy á la defensiva, y también corrobora nuestra opinión la huelga última sostenida por la Federación Tipográfica de la Suiza Alemana, pues á pesar de contar ésta con una buena organización, la resistencia que opusieron los patronos hizo que aquélla casi fracasara.

*Portugal.*—En Lisboa, Oporto y Coimbra abundan las Sociedades de resistencia, mas son muy contadas las que hay en otras poblaciones. Aunque las Sociedades de algunos oficios mantienen entre sí estrechas relaciones, no han llegado á constituirse organizaciones nacionales.

*España.*—Las Sociedades de resistencia en nuestro país llegan lo menos á 300, sólo que una gran parte de ellas cuentan con pocos asociados, y otras, nacidas al calor de la manifestación de mayo del año pasado, apenas han afianzado su organización. Hay algunas numerosas y fuertes, pero son las menos.

Como ya hemos dicho otra vez, las Federaciones de oficio organizadas son cuatro: Clases de Vapor, Trabajadores en hierro y metales, Tenejeros y Tipógrafos y demás obreros de la Imprenta. Los agricultores, que figuran por muchísimos miles en nuestro país, cuentan muy pocas Sociedades. Los obreros de las minas, que ascenderán próximamente á 100.000, no tienen casi organización. Salvo algunos que hay asociados en Linares, Almadén y Riotinto, y 600 que tiene agrupados ya

nuestro partido en las minas de Vizcaya, los demás viven fuera de la asociación. De las otras industrias es considerable aún el número de trabajadores que hay sin asociar.

Indicadas de una manera rápida las condiciones en que se hallan las organizaciones obreras de resistencia en los países donde la producción burguesa ha echado más raíces, haremos notar en el próximo artículo la imposibilidad de que en España la llamada huelga general tome apenas proporciones, y por lo mismo el completo fracaso que la espera.

## HUELGA EN LOS ASTILLEROS DEL NERVION

Bilbao, 22 de marzo de 1891 (1).

Compañeros redactores de EL SOCIALISTA:

Ya tenéis conocimiento por nuestro telegrama de la huelga promovida por el burgués Martínez de las Rivas en sus Astilleros del Nervión. El compañero Perezagua entró a trabajar en el taller de moldeadores el día 3 del que rige, como entran todos los trabajadores de los Astilleros, solicitándolo de los contramaestres de los talleres. *La República*, periódico burgués cuyo interés por la clase trabajadora nunca agradeceremos bastante, dió el soplo al Sr. Rivas de que el conocido socialista Perezagua se hallaba trabajando en los Astilleros del Nervión. La denuncia surtió su efecto: el día 12 recibió el contramaestre del taller de moldeadores una carta del Sr. Rivas en que se le conminaba a que despidiera inmediatamente al compañero Perezagua. El inglés, ante la sinrazón de tal medida, pues hasta los obreros ingleses comprendieron el motivo por el cual se despedía a Perezagua, masudó a nuestro compañero que siguiera trabajando. Sin embargo, el día 14, sábado, por orden del Sr. Rivas le fué pagado por completo para que no volviese al trabajo. Insistió el contramaestre en que volviera el lunes, y aquel mismo día, a las cinco de la tarde, habiendo vuelto a insistir el Sr. Rivas, y previo consejo de directores y subdirectores, fué despedido definitivamente de los Astilleros el compañero Perezagua.

Y aquí surge la huelga espontánea de los moldeadores, sin excitación de nadie, heridos en su dignidad, a la vista de un atropello a sus ideas, no a Perezagua; que si Perezagua no se distinguiera por su actividad en la defensa de la clase obrera, si Perezagua no se hubiera puesto enfrente del Sr. Rivas en las últimas elecciones, bien tranquilo seguiría a estas horas en los Astilleros. Por esto, los trabajadores, que ven mermada su libertad, esa libertad con que tanto se nos atreuen; esa libertad burguesa que no deja al obrero tener opinión, como se ve por el caso presente, abandonaron el trabajo, y, ó volverán al taller con Perezagua, ó no volverá nadie sin Perezagua.

Hasta ahora el espíritu de los huelguistas no puede ser más entero. De desear es que continúen por el mismo camino si el triunfo ha de coronar sus esfuerzos.

La campaña de la prensa republicana en esta localidad contra el Partido Obrero y sus individuos llega a los límites de lo asqueroso.

Los socialistas debemos pensar en si será preciso, para poner coto a sus desmanes, emplear con ella argumentos decisivos y contundentes. — *El corresponsal.*

Con fecha 30 de marzo nos participa el mismo corresponsal que la huelga continúa, no mostrándose en los huelguistas el menor desfallecimiento.

## EL CONGRESO AMPLIO

I

El resultado de este Congreso, ideado por los elementos anarquistas y llevado a cabo por las Sociedades obreras que simpatizan con ellos, ha sido el que tenía que ser: acordar la huelga general, por la que aquéllos vienen abogando desde hace un año.

Si no estuviéramos convencidos de que la tal huelga es perniciosas a los intereses de los trabajadores y de que los que la preconizan defienden ideas tan erróneas como contrarias a la causa de la emancipación obrera, nos hubiéramos persuadido de ello con sólo asistir a las sesiones del Congreso amplio.

Si—de lo que estamos libres—la clase obrera en general ajustase su conducta al criterio que allí ha predominado, los explotadores estarían de enhorabuena, porque en vez de encontrarse a sus víctimas en situación de hacer frente a los desmanes y atropellos que con ellas cometen, y combatir con eficacia el régimen burgués, las hallarían totalmente desorganizadas y en condiciones tales de debilidad, que permitirían una existencia más larga de la que debe tener a la clase improductiva.

Natural es, pues, que teniendo este concepto de lo dicho y realizado por la mayoría del citado Congreso, nos proponíamos atacarlo desde luego, a fin de que su nociva influencia se deje sentir sobre el menor número de trabajadores.

No ateniéndose sin duda más que a lo dicho por *El Productor* y *La Anarquía*, a quienes, importándoles un bledo decir verdad ó no, han atribuido a los trabajadores de algunos países propósitos que no tienen, la ma-

(1) Esta carta no la pudimos insertar el número anterior por haberla recibido cuando éste entraba en máquina.

yoría de los delegados al Congreso amplio ha afirmado que la huelga general la querían los obreros de todas las naciones.

Este error le deshizo por completo nuestro compañero Iglesias, demostrando que, excepto en Italia, donde de tres Congresos obreros uno votó la huelga general, en ningún país del mundo los trabajadores se han declarado a favor de ésta, y si, de acuerdo con el Congreso socialista internacional de París, hanse mostrado partidarios de la manifestación de 1.º de mayo para reclamar a los Poderes públicos la jornada máxima de ocho horas.

Un delegado catalán, redactor de *El Productor*, quiso sostener que en Francia y en Austria había habido huelga general el año último, y que en Bélgica se había votado la misma en un Congreso; pero Iglesias probó que era inexacto lo dicho por aquél, pues ni las huelgas de Francia y Austria habían sido generales, ni la huelga votada en Bruselas tenía por objeto establecer en todos los oficios las ocho horas, sino alcanzar el sufragio universal.

Siempre se han distinguido los anarquistas por aparentar fuerzas que no tienen, y en esta ocasión no han faltado a esa costumbre. Uno de los más caracterizados afirmó que la mayoría de las Sociedades de resistencia de España se había declarado favorable a la huelga inmediata.

Nuestro compañero Iglesias lo negó, leyendo datos que justificaban su negativa. Algunos delegados dijeron que no eran exactos varios datos, pero excepto uno, de los demás no lo probaron.

Para que se vea que nuestro amigo tenía razón vamos a poner a la vista de nuestros lectores los datos que él leyó y algunos más que nosotros agregamos.

Han tenido representación en el Congreso amplio 135 colectividades. Por lo menos una, el Círculo de Trabajadores de Madrid, que es anarquista, fué admitido contra toda justicia, puesto que, según acuerdo del Congreso, sólo debían tener entrada en él las Sociedades de resistencia.

Restado, pues, dicho Círculo, quedan 134 Sociedades. De éstas votaron en contra 10 (Clases de Vapor, Federación Local de Tarragona, Sombroeros de Zaragoza, Peones de albañil idem, Centro Obrero de Santa Coloma de Queralt, y Marmolistas, Curtidores, Estaquistas, Carpinteros y Albañiles de Madrid).

Resultan, por tanto, a favor de la huelga general 124 Sociedades, contando entre ellas 3 que se abstuvieron.

Veamos ahora las Sociedades que son contrarias a la huelga y las que no se han declarado a favor de ella.

Sociedades adheridas a la Unión General de Trabajadores y conformes con la misma, que en el Congreso de Villanueva y Geltrú acordó tomar parte en la manifestación de mayo, 60.

Federación Tres Clases de Vapor, que ha votado contra la huelga general y el año 1887 se declaró conforme con la jornada legal de ocho horas, 17 Sociedades.

Federación de Toneleros, que hizo igual adhesión en dicho año, 21 Sociedades.

Sociedades obreras de Tarragona (descontadas las de Toneleros, Tipógrafos y Albañiles, las dos últimas por pertenecer a la Unión General), 10.

Centro Obrero de Alicante, compuesto de 10 Sociedades.

Sociedades de Madrid contrarias a la huelga (sin contar 5 que pertenecen a la Unión General), 4.

Albañiles, Zapateros, Canteros y Trabajadores del muelle de Bilbao. (No contamos las que forman parte de la Unión General.)

Trabajadores en hierro, Picapedreros, Carpinteros y Mineros de Linares.

Zapateros y Canteros de Oviedo.

Toneleros del Puerto de Santa María.

Zapateros de Burgos. (No incluimos las que pertenecen a la Unión General.)

Agricultores, Panaderos, Cerrajereros mecánicos y de obras, y Ladrilleros, de Villanueva y Geltrú.

Panaderos de Jerez.

Cerrajereros de Mataró. (No ponemos todas las Sociedades que constituyen el Centro Obrero porque ignoramos cuántas son. Se adhirieron el año 87 a la jornada legal de ocho horas.)

Cerrajereros de Manresa. (Tampoco ponemos las Sociedades que forman la Federación Local por ignorar su número. Igualmente se adhirieron a la jornada legal de ocho horas.)

Cerrajereros de Vich.

Albañiles de Castellón.

Idem de Ripoll.

Clases de Vapor de Roda.

Idem de Torelló.

Tejedores de Crevillente.

Mineros de Vizcaya.

Centro Obrero de Santa Coloma de Queralt.

Sombroeros y Peones de albañil, de Zaragoza.

Total de Sociedades contrarias a la huelga general ó que no se han declarado a favor de ella: 151.

Continuaremos en el próximo número.

## MEETING SOCIALISTA

El Campillo, 23 de marzo de 1891.

Compañeros redactores de EL SOCIALISTA:

Antesayer por la tarde la Agrupación minera dió un *meeting* de propaganda en Somorrostro (San Martín) con el objeto de propagar nuestras ideas entre los trabajadores de esta zona, formalizar la Agrupación de Las Carreras, algo quebrantada por la defección de su presidente, compañero Lucas Benito, pasado al bando anar-

quista, y depurar la conducta seguida por el mismo con respecto a la Agrupación minera.

A pesar de lo desapacible del tiempo y de efectuarse la reunión en un local al descubierto, éste fué insuficiente para contener la numerosa concurrencia de trabajadores que asistió al acto; por lo que muchos compañeros hubieron de quedarse fuera.

Abrió la sesión el compañero A. Alonso, de la Agrupación de Gallarta, exponiendo el objeto del *meeting*, y a continuación el compañero Varela pronunció un buen discurso, demostrando a los obreros las ventajas que reportan nuestras doctrinas al proletariado, explicándole el fin que persigue nuestro partido y los medios que ha escrito en su programa para realizarlo, y, últimamente, excitó a los mineros a que se organizaran y acudieran como un solo hombre a la manifestación de 1.º de mayo en reclamación de la jornada legal de ocho horas, para que ésta—si bien mesurada y digna de la gran causa que defendemos—resulte lo más imponente posible y demuestre a los Poderes públicos que el proletariado va adquiriendo cada vez más conciencia y más fuerza.

Terminado el discurso del compañero Varela, un individuo del grupo anarquista de Bilbao pidió la palabra para contrarrestar sin duda lo expuesto por aquél; más el compañero presidente, con muy acertado proceder, manifestó a dicho individuo que no era aquella una reunión de controversia, puesto que en la convocatoria nada se expresaba al objeto, y que por tanto no podía concedérsela; manifestaciones que fueron del agrado del auditorio.

El compañero presidente expuso que, como indicaba la convocatoria, se iba a depurar la conducta del compañero Lucas Benito, a quien se le había pasado por el Centro minero el oportuno aviso para que acudiese a la reunión a defenderse de los cargos que en ella se le iban a hacer, como lo verificó, asistido de los cinco ó seis anarquistas que en junto constituyen los que en esta provincia comulgan en esas ideas.

El compañero Varela enteró a la asamblea de la conducta poco correcta del compañero Benito al presidir una reunión anarquista en el mismo punto en la que se verificaba la que nos ocupa, dirigiéndole tan graves cargos por otros asuntos relacionados con nuestra organización—que razones que no escapan a vuestra penetración nos impiden estampar aquí—que la reunión en masa, al ser interrogada por el compañero presidente, viendo que Benito no se defendía—pues no contestó más que dos ó tres palabras, que más que otra cosa agravaron su posición—si acordaba la expulsión de dicho compañero, contestó con un sí unánime, en medio de convenciones que otros compañeros dirigían a Benito, retirándose éste confuso y avergonzado.

Acto seguido nos trasladamos a esta barriada, distante poco más de un kilómetro de Las Carreras, y perteneciente al mismo término municipal, donde quedó constituida una Agrupación que llevará por nombre Agrupación del Campillo, y cuyo Comité lo forman los compañeros siguientes: Antonio Ruiz, presidente; Enrique Casbas, vicepresidente; Manuel Elvira, secretario; Román Terrero, tesorero; Juan Cebrián, contador; Arsenio Frías, Calixto Martínez, Jerónimo Ruiz y Manuel Santos, vocales.

La correspondencia se dirigirá a nombre de Antonio Ruiz, Campillo, 43.

Estos compañeros, al tomar posesión de sus cargos, dirigen un afectuoso saludo a cuantos luchan por la redención de los oprimidos, a cuya causa prometen sacrificarse, luchando sin tregua ni descanso hasta conseguir su triunfo.

En resumen: la reunión ha sido magnífica y nuestras ideas toman cada vez más arraigo entre los trabajadores de esta zona minera. Cuantos esfuerzos hagan los enemigos, sean del color que quieran, para desvirtuarlas, resultarán por completo estériles, pues lo mismo que se ha hecho con Lucas Benito haremos con cuantos no cumplan con su deber ó traten de destruir el gran movimiento de concentración de fuerzas obreras que aquí se opera. — *El corresponsal.*

## NOTICIAS

### SOBRE LA MANIFESTACION DE MAYO

#### LOS TONELEROS DE JEREZ A LOS DEMÁS TRABAJADORES

Compañeros:

Se aproxima el día 1.º de mayo, ese día en que, atento a lo acordado en el Congreso internacional de París, el proletariado universal va a movilizar por segunda vez sus fuerzas y hacer ver a la clase que nos explota cómo los oprimidos, cómo los esclavizados dan muestras de conocer sus intereses y se unen estrechamente para defenderlos y alcanzar lo antes posible su definitivo triunfo.

La manifestación de 1.º de mayo no sólo sirve para mostrar que el obrero no se conforma con su actual situación de miseria, esclavitud é ignorancia, y que aspira a ser libre, instruido y dueño del producto de su trabajo, sino también para traer al campo de la actividad y de la lucha en pro de la regeneración obrera a muchísimos proletarios que, sufriendo mil privaciones y torturas, han permanecido hasta aquí apáticos é indiferentes a las cuestiones que interesan a su clase.

El año anterior la manifestación de mayo fué la varita mágica que unió en un solo pensamiento a millones de trabajadores y llevó la luz a la conciencia de otros muchos que estaban adormecidos. Este año su influencia será mayor, pues pondrá en movimiento un núme-

ro más crecido de proletarios y traerá á la organización muchos elementos dispersos.

Trabajadores: el 1.º de mayo se manifestarán ante los Poderes públicos nuestros hermanos de otros países y de la península que habitamos; hagamos otro tanto de esta población y mostremos á nuestros enemigos que los mismos sentimientos que animan á los trabajadores de otras naciones y de otras localidades animan á los obreros jerezanos.

Jerez, 23 de marzo de 1891.—Por el Gremio de Toneleros.—M. F. G.

—Los trabajadores asociados de Oviedo dispónense á celebrar una reunión pública para acordar la manera de organizar la manifestación de 1.º de mayo.

—Según nos comunica nuestro corresponsal en Bilbao, la Agrupación bilbaína ha acordado que el día 1.º de mayo se celebre la manifestación, en cuyo acto se espera que tomen parte todas las Sociedades de resistencia de la capital de Vizcaya, que se reunirán el día 5 del corriente para resolver sobre el particular.

CARTA DE ZARAGOZA

22 de marzo de 1891.

Compañeros redactores de EL SOCIALISTA:

Ayer se verificó el sepelio del industrial D. Narciso Archanco, muerto, como ya sabréis por la Prensa, á consecuencia de heridas que le infiriera un operario de su taller de carpintería.

Tratando de indagar el misterio que pueda ocultarse tras de este hecho, hanse echado á volar varias suposiciones. Fúndase una de ellas en que en el taller del industrial de referencia trabajaba un obrero no asociado, y habiendo los demás, que pertenecen á la Sociedad de su oficio, pedido á aquél que le despidiese, ante su negativa acordaron declararse en huelga. Esto se dice, ó esto al menos han hecho creer los corresponsales de periódicos, duchos en el arte de novelar. Otro rumor corre con insistencia: el de que el Sr. Archanco tenía ocupados á seis ó siete operarios en el montaje de una fábrica de harinas en Alagón, por cada uno de los cuales cobraba 20 reales de jornal, dándoles tan sólo 13.

Débase á una causa ó á otra, ó sea hijo de resentimientos personales que pudieran existir entre agresor y agredido, lo cierto es que varios burgueses de esos que se quedan tan tranquilos cuando un trabajador se rompe el bautismo al caerse de un andamio ó es destrozado por una máquina, dejando por patrimonio á sus hijas el camino de la prostitución y á sus hijos el del presidio, sin duda porque consideran que esos son perances del oficio que no merecen la pena de fijar en ellos la atención, creyéronse obligados á declararse fieles intérpretes de la «indignación» de todo el pueblo zaragozano, é invitaron á los dueños de fábricas y talleres á que suspendieran el trabajo la tarde del viernes con objeto de que «toda Zaragoza» asistiese al entierro del Sr. Archanco.

Y hete aquí á los trabajadores perdiendo el jornal «espontáneamente» porque así le place á la burguesía, que de esta manera, y por tan poco dinero, rinde tributo de simpatía á uno de sus miembros.

En la comitiva fúnebre estaban representadas todas las clases sociales, con las autoridades á la cabeza. Rompiendo la marcha iba un reducido número de obreros con hachas, y otros cuantos en carruajes, que (detalle digno de apuntarse) tuvieron que abandonar, obligados por la policía, para que los ocupasen los burgueses, que sin duda estaban cansados... de no hacer nada.

En fin, que no hay hecho, por insignificante que parezca, en que no se ponga de relieve la libertad que disfruta el trabajador en la sociedad capitalista y la consideración con que se le trata.—El corresponsal.

CARTA DE MATARÓ

25 de marzo de 1891.

Compañeros redactores de EL SOCIALISTA:

Parece que á El Nuevo Ideal, órgano en ésta de los federales, le ha escocido lo que hemos dicho en la correspondencia inserta en el núm. 261 de EL SOCIALISTA.

No pensaba responder á los sueltos que me dedica, pero á fin de que no crea que me ha anonadado, voy á decir algo.

Hace falta ser muy fresco para negar que algunos de sus correligionarios han dicho de los socialistas que se encubren con el asqueroso manto jesuítico. Eso y más han dicho los federales de dentro y fuera de Mataró.

En Cabrils, algunos días después de haber hecho propaganda socialista nuestros correligionarios de Barcelona, dijo el Sr. Vallés y Ribot que «los trabajadores deben mirar con prevención á los propagandistas de blusa, porque están vendidos á la reacción».

¿Quiere decirnos el colega á quién iba dirigido ese ataque?

Me supone El Nuevo Ideal cándido de solemnidad. Eso sería, y conmigo los demás trabajadores, si continuáramos creyendo que son nuestros amigos y redentores los que sólo se acuerdan de nosotros para que los elevemos y después nos tratan como lo que son, como servidores y auxiliares de la clase que explota al que trabaja.

Tal creencia ya no existe, y hoy los obreros, precisamente por no ser cándidos, se cuidan por sí mismos de sus intereses, apartándose de los desinteresados tutores que tuvo en otro tiempo.

En lo que tiene razón El Nuevo Ideal es en que los socialistas hemos afirmado que lo mismo Pi que Nocedal defienden á la clase explotadora. Y no sólo lo hemos afirmado, sino que estamos dispuestos á probarlo á todas horas.

Dejese el colega de perder el tiempo en convencernos de que los federales de Mataró y de otros puntos (principalmente los jefes) no sienten odio hacia los socialistas. Nos lo tienen, en primer lugar, porque pertenecen á un partido burgués, que necesariamente ha de ser opuesto y enemigo á muerte del nuestro; y después, porque nuestro partido se nutre y robustece en muchas localidades con los obreros que antes figuraban en las filas del federalismo.

Los obreros constructores de baúles están en huelga desde el día 23. Reclaman aumento de salario y están unidos como un solo hombre.

Esta Agrupación ha acordado tomar parte en las próximas elecciones municipales.—Un obrero.

MOVIMIENTO POLÍTICO

ESPAÑA

Zaragoza.—El día 20 del pasado mes se ha constituido definitivamente la Agrupación socialista de esta capital, siendo elegidos para formar el Comité los compañeros siguientes:

Matias Pastor, presidente.—José Puyol, vicepresidente.—Serapio Andrés Pina, tesorero.—Dionisio Ripol, contador.—Manuel Trinchán, secretario 1.º.—Rafael Esteban, idem 2.º.—Antonio Casajús, Pablo Logroño, Miguel Beltrán, Pedro Ferrer y Esteban Ríos, vocales.

Estos compañeros, al tomar posesión de sus cargos, envían un caluroso saludo á cuantos pelean por la emancipación del proletariado.

La correspondencia se dirigirá á nombre de Matias Pastor; calle de la Tassa, núm. 4, 2.º

Los que deseen inscribirse en esta Agrupación podrán hacerlo todos los días, de siete y media á diez de la noche, en el local de la misma, sito en la calle de Boggiero, núm. 73, principal.

Oviedo.—Hácese trabajos por algunos compañeros para organizar la Agrupación socialista.

MOVIMIENTO ECONÓMICO

ESPAÑA

Málaga.—Las Sociedades de Albañiles, Carpinteros, Hortelanos, Hierro y metales y «La Fabril» han remitido á los trabajadores del Alto Llobregat 25,50 pesetas.

Cala de Benagabón.—La Sociedad de resistencia de este punto ha enviado á los mismos compañeros 16 pesetas.

Valladolid.—Á consecuencia de la grave crisis de trabajo por que atraviesan los obreros de esta capital, la semana pasada declaráronse en huelga muchos trabajadores pidiendo colocación para los parados.

Parece que se han emprendido algunas obras donde han colocado una parte de éstos.

Manresa.—Se han constituido en Sociedad de resistencia los sombrereros fullistas.

Mataró.—Han hecho lo propio los trabajadores dedicados á la construcción de baúles y mundos de todas clases.

Puigreig.—Según nos participan los obreros despedidos injustamente de la colonia de Pons é hijos, situada en dicho punto, no piensan moverse de la referida colonia hasta tanto que los actuales encargados sean sustituidos por otros que traten á los trabajadores con más consideración.

Nada adelantarán tampoco los encargados—nos dicen—con hacer gestiones para desunirnos, pues estamos convencidos de que nuestra fuerza reside en la unión, y la mantendremos á todo trance.

Se encontrarán, pues, respecto de este particular como en el asunto de ponernos los muebles en la calle, porque no obstante asegurar que dentro de tres días dejarían desocupadas nuestras habitaciones, seguiremos hasta que nuestros verdugos salgan de aquí.

Torelló.—Los obreros de casa Vidal, viendo que sus salarios no les alcanzaban para cubrir las necesidades más precisas, se han declarado en huelga pidiendo un real de aumento. El patrono ha reconocido que la demanda era justa, pero se ha negado á atenderla pretextando que la forma en que la hacían los obreros era impositiva.

Los huelguistas fueron á la colonia de la Mambla de Oris á trabajar de peones; pero á los cuatro días de estar allí han sido despedidos por haberse presentado en la citada colonia el Sr. Vidal diciendo que no dieran trabajo á aquéllos porque eran revolucionarios.

Como todos los patronos, el Sr. Vidal quiere rendir por hambre á sus obreros; pero dudamos mucho que lo consiga esta vez.

Barcelona.—La Sociedad de Impresores ha acordado que se declaren en huelga los operarios de la imprenta La Renaixensa por haber despedido el dueño á cuatro tipógrafos asociados que repartían hojas de propaganda entre los que no lo estaban, y negarse á dar una satisfacción á la Sociedad.

Frieras.—Reclamando aumento de jornal y rebaja de horas de trabajo se han declarado en huelga 100 obreros de las minas.

Oviedo.—Los obreros canteros han organizado una Sociedad con objeto de mejorar las condiciones del trabajo.

Villanueva y Geltrú.—La Sociedad de Agricultores ha dirigido un llamamiento á los trabajadores del campo para que acudan á la Asociación y por medio de ella mejoren su triste estado.

Dicho llamamiento termina con estos párrafos:

«Agricultores: Colonos que vivís miserablemente, aparceros desgraciados cuanto laboriosos, jornaleros desventurados que con vuestro incesante trabajo no podéis atender á las más imprescindibles necesidades de la existencia, no olvidéis que la unión es la fuerza. Agrupémonos como un solo hombre, no dejemos que por desidia imperdonable seamos tratados como bestias de carga.

«Mirad lo que han hecho otras clases, contemplad lo que han alcanzado con sólo asociarse, y medid la diferencia del estado en que podríamos hallarnos con sólo quererlo con nuestra misera situación de ahora.

«El esfuerzo es pequeño en comparación con la grandiosidad del resultado. Sacrificarse como uno para obtener como ciento. Moverse un poco, agregarse á la asociación por nosotros iniciada, y no lo dudéis un momento: la victoria será nuestra.»

REMITIDO

Elche, 23 de marzo de 1891.

Compañeros redactores de EL SOCIALISTA:

En el núm. 236 de El Productor dicen dos anarquistas de ésta que los socialistas ilicitanos nos valemus de medios ruines para calumniarlos.

Eso es una falsedad: si ha habido algún individuo que haya hecho tal cosa, cítenle ó referanse á él, pero no culpen injustamente á los demás de una falta que no han cometido. Los calumniadores son ellos, que sin datos ni pruebas achacan á nuestra Agrupación móviles y propósitos que jamás ha tenido.

Nosotros, como trabajadores amantes de la verdad, deploramos que algún correligionario nuestro haya dicho cosas que no sean ciertas de los anarquistas; pero no tienen razón los firmantes del escrito á que respondemos al decir que los que los atacan, en vez de dirigirse á ellos, que son honrados trabajadores, se dirigen á la burguesía, que es la que estorba; cuando ellos no sólo arremeten con el que los ataca, sino con los que siempre los han apreciado.

Dicen que el Partido Socialista Obrero es un partido como los demás, y eso no es exacto. Nuestro partido quiere la propiedad colectiva ó común, y por consiguiente, los que dicen que es un partido burgués, ni saben lo que es burguesía ni menos aún socialismo.

También afirman que el Partido Obrero no quiere la controversia. Otra inexactitud. Por nuestra parte estamos dispuestos á discutir y á probar que nuestro partido es esencialmente revolucionario y quiere la emancipación económica de la clase trabajadora.

Cuanto á los zánganos, no los hay entre nosotros. Querer enviar representantes de nuestro partido al Municipio, á la Diputación y al Parlamento no es lo que dicen los anarquistas, sino trabajar por que se extiendan las ideas revolucionarias y por que la clase trabajadora, apartándose de todos los partidos burgueses, esté pronto en situación de acabar con su esclavitud y su miseria. Vuestros y de la Revolución.—Varios socialistas.

CONVOCATORIA

El domingo próximo, 5 de abril, á las ocho de la mañana, celebra la Sociedad obrera de constructores de carruajes junta general en las Escuelas Pías de San Antón, con objeto de tratar sobre «la conveniencia de acudir á la manifestación de 1.º de mayo», á cuyo acto se convoca á todos los obreros del gremio, aunque no estén asociados.

Madrid, 29 de marzo de 1891.—P. A., José Pérez, secretario.

CORRESPONDENCIA ADMINISTRATIVA

Alicante.—R. C.—Recibidas 3 pesetas: 1 de su suscripción hasta fin marzo, 1 de la de G. R. hasta fin abril y 1 de la de J. F. hasta fin junio.

Zaragoza.—M. B.—Recibidas 4,69 pesetas de paquetes hasta el núm. 259.

Campillo. A. R.—Se sirve su suscripción á contar desde abril. La Arboleda. F. A.—Recibidas 102 pesetas: 50 de las cuotas al periódico de febrero y marzo y 52 para el C. N.

Valencia.—M. C.—Recibidas 35,05 pesetas: 21 de suscripciones y 14,05 de paquetes hasta el núm. 261.

Villanueva y Geltrú.—J. B.—Tienen abonado: J. M., F. V. y G. B. hasta fin agosto; J. B., C. F. y N. G. hasta fin noviembre; S. V. hasta fin julio; J. J. y S. de A. hasta fin enero 91.

Elche.—P. R.—Se cambia la dirección de P. G. Ciudad Rodrigo.—C. M.—Recibidas 10 pesetas de su suscripción hasta fin agosto 93. Remitimos lo que pide.

Olesa.—P. S.—La suscripción de J. B. se sirve á la Colonia. Aznaga.—J. T.—Recibida 1 peseta de su suscripción hasta fin abril 91.

Santander.—P. C.—Recibida 1 peseta de su suscripción hasta fin junio.

Bilbao.—M. O.—Se remiten de este núm. 625 ejemplares. Se descuentan los números que le faltaron.